Extrait	du '	Dámo	cratia	Q_{τ}	Socia	liema
EXITAIL	an	Demo	crane.	α	Socia	nsme

http://www.democratie-socialisme.fr

Pages féministes, D&S nº 162, février 2009

8 mars 1917

- Féminisme -

Date de mise en ligne : vendredi 13 mars 2009

Démocratie & Socialisme

Souvent dans l'Histoire le mouvement des femmes a précédé les grands mouvements sociaux et même les révolutions. On se souvient de la manifestation de femmes marchant sur Versailles, réclamant du pain, disant aller chercher " le boulanger " (le roi), " la boulangère " (la reine) et le " petit mitron " (le dauphin), manifestation qui marque la fin effective de la royauté. En 1966, de grandes grèves éclatent dans tous les pays européens pour l'application du principe : à travail égal, salaire égal. Lapremière manifestation du mouvement de 1995 est une manifestation pour défendre les droits des femmes. C'est le 25 novembre, 40 000 femmes et hommes descendent dans la rue. La révolution russe n'échappe pas à cette règle. Le 8 mars 1917 (23 février dans le calendrier russe), les femmes manifestent à Petrograd pour réclamer du pain et le retour des soldats du front. C'est le premier jour de la Révolution russe. Les mots d'ordre sont : « Du pain ! », « À bas la guerre ! », « À bas l'autocratie ! ».C'est à contre coeur que les différents partis révolutionnaires suivent le grève et la manifestation. C'est une manifestation spontanée, sans leadeure (ils sont tous exilés ou déportés) qui déclenche la grande révolution russe. On connaît la suite, elle est dans tous les livres d'Histoire.

Virginie Houadec

- 1910 : La Conférence internationale des femmes socialistes à Copenhague vote la « Journée internationale des femmes » sur une proposition de Clara Zetkin, représentante du Parti socialiste d'Allemagne.
- mars 1911 : Un million de femmes manifestent en Europe.
- 8 mars 1913 : Des femmes russes organisent des rassemblements clandestins.
- 8 mars 1914 : Les femmes réclament le droit de vote en Allemagne.
- 8 mars 1915 : À Oslo, des femmes défendent leurs droits et réclament la paix.
- 8 mars 1917 : Début de la « Révolution de février » en Russie. À Saint-Pétersbourg, des ouvrières manifestent pour réclamer du pain et le retour des soldats du front.
- 8 mars 1921 : Lénine décrète le 8 mars Journée des femmes.
- 8 mars 1947 : Léon Blum salue la place importante des femmes dans la Résistance.
- 8 mars 1977 : Les Nations unies officialisent la Journée internationale de la femme.
- 8 mars 1982 : Statut officiel de la Journée en France.

Lectures féministes

Les fruits du corps- Abdellatif Laâbi-Clepsydre- éditions de la différence-2003

Ancien militant du parti communiste marocain, il fonde le mouvement clandestin d'extrême gauche Ila Al Amane. Arrêté et torturé, il sortira de prison grâce à une campagne internationale.

Cette expérience douloureuse donnera le sublime et émouvant « Chronique de la citadelle d'exil ». Laâbi déserte ici le champ de la lutte politique pour nous livrer des poèmes à lire avec son amoureux ou son amoureuse.

Pour lui, il est dit-il : « impossible de passer à côté de l'un des leviers de ma propre matière littéraire : l'amour dans toutes ses acceptions, l'appréhension sensible et sensuelle des êtres et de tout ce qui peuple l'univers. Ce livre se dresse contre l'hypocrisie et le consumérisme. Il chante à voix basse l'apothéose de l'union des corps, dans la douce-violente folie d'aimer. ».

Contes libertins du Maghreb- Nora Aceval- Al Manar 2009

8 mars 1917

Tout aussi réjouissant et très drôle ces contes licencieux issus de la tradition orale algérienne.

Sous la grivoiserie émerge l'intelligence des femmes face à la jalousie, la violence et à la domination masculine. A chaque fois on sourit... est bien pris qui croyait prendre. Prendre quoi ? à vous de lire!

Virginie Houadec